



# *Enfants des rizières*

## *Enfants des rizières*

Association d'aide à l'enfance d'Asie du Sud-Est  
N°33 - Septembre 2014

### RETOUR DE MISSIONS DE NOS VOYAGEURS

En juillet et en août, des membres de l'association sont partis au Cambodge. Ils sont revenus, comme à chaque fois, enchantés et vous livrent à travers leurs articles quelques moments forts de leur voyage.



#### **Voyage à Sihanoukville**

3ème édition pour moi et toujours autant de plaisir

Les 9 et 10 août, vingt-cinq pré-ados et ados étaient au rendez vous pour deux jours de plage et de soleil, la mousson ayant été clémente cette fois-ci ! Le départ très matinal de Phnom Penh a permis à tout le monde d'être installé dès 10 h 45 au restaurant de la plage pour un solide repas avant la baignade. Bonne humeur, rigolade et balade sur le remblai devenu très attractif avec une multitude de petites échoppes : confiseries, bijoux, bibelots... ont parfaitement rempli notre après-midi. Quel plaisir de les voir tous dans un contexte de loisir et de plaisir... La soirée s'est écoulée tranquillement au gré des feux d'artifice et des cerf-volants. L'argent de poche distribué le matin a permis à chacun de s'offrir un petit plaisir. Kean a profité de ce rassemblement pour donner la parole à tous les étudiants, leur permettant de motiver les plus jeunes dans la poursuite de leurs études. Ils n'ont pas manqué de remercier EDR pour ce week-end et souhaitent bien évidemment recommencer l'an prochain... L'installation en guest-house a permis à chacun de récupérer de cette longue journée. La matinée du lendemain a été plus calme, repos pour tous à l'ombre des paillotes suivi d'un dernier repas de fruits de mer avant le retour. Week-end fabuleux qui a donné à tous un sentiment de vacances et de complicité...

Corinne

## Visite à l'école de Stoeng



Nous sommes le 24 juillet.

Déjà 12 jours que nous voyageons en famille au Cambodge. Tom et Cloée sont maintenant habitués à leur pays d'origine. Phnom Penh, ses bruits et ses odeurs, son flot ininterrompu de motos et de véhicules, sa vie trépidante... et puis le Cambodge ancestral, la vie rurale et l'ambiance paisible sur l'île de Kratie au milieu du Mékong, la province reculée du Ratanakiri avec ses forêts et ses minorités en danger de disparition... Retour vers le centre du pays et nous voici à Kompong Thom. Kean et Sokney viennent nous prendre à l'hôtel à 7 h 30. Lever un peu difficile, service un peu lent et nous sommes en retard, cela commence mal. Kean au volant, moi à côté, Isabelle, Sokney et les enfants derrière, heureusement Cloée est menue. Kean roule vite, le timing est serré car nous avons rendez-vous après l'école avec l'entrepreneur choisi pour réaliser le nouveau bâtiment d'école. Parfois le bas de caisse tape sur la route à cause des bosses et puis il faut doubler les véhicules lents, les motos avec leur chargement indescriptible, les charrettes à bœufs... Enfin, Kean s'engage sur un chemin de terre, un peu inquiet car c'est le début de la saison des pluies et sa voiture n'est pas tout terrain. Maisons sur pilotis au bord de la rivière Stoeng, villageois qui vaquent à leurs occupations agricoles et fluviales, nous sommes déjà conquis par ce paysage pittoresque et paisible. Nous voici arrivés, il est 8 h 45, nous nous garons dans la cour de l'école. Elle est typiquement cambodgienne avec ses 3 bâtiments de plain-pied, dont l'un en bois, et sa cour en terre battue. Nous avons de la chance, les vacances sont dans une semaine et les en-

fants en uniformes blancs et bleus sont dans la cour : ils nous observent avec grand intérêt. Il faut dire que Tom et Cloée intriguent avec leur physique khmer et leur look d'occidentaux. Le directeur de l'école nous attend, souriant, avec son équipe éducative ainsi que les représentants de la commune, des « anciens » dignes et graves. Nous voici invités à nous asseoir autour d'une grande table dans ce qui doit être la salle des professeurs, nous sommes une vingtaine. Je prends la parole, Kean traduit. Je les remercie au nom d'EdR pour leur patience. Je leur explique qu'EdR est une petite ONG et qu'il n'a pas été facile de réunir les fonds. Le directeur de l'école prend la parole à son tour puis un membre de la Communauté : ils remercient EdR à leur tour et nous expliquent combien ce projet est important pour le village et les enfants. Je leur dis qu'il faut aussi remercier Kean et Jean-Philippe Brun qui nous ont menés jusqu'à eux. Après ce tour de table un peu protocolaire, nous ressortons dans la cour pour les séances photos par petits groupes avec les enseignants, les anciens, les enfants. Les vieux messieurs de la Communauté ont toujours l'air aussi sérieux mais le directeur et les enseignants sont pleins d'enthousiasme et d'attention envers nous et nos enfants qui du coup se détendent : nous ne nous attendions pas à un accueil aussi chaleureux. Puis c'est le signal de départ pour la visite du terrain : en un clin d'œil, une dizaine de motos sont réunies et nous voilà partis à deux par selle, y compris les vieux messieurs, Tom et Cloée sont aux anges. Le paysage est superbe, il fait beau : nous longeons d'abord la pagode, puis nous sommes au milieu des rizières, d'un vert cru de carte postale avec çà et là, la silhouette élancée des palmiers à sucre.

Il y a un petit bout de chemin, enfin nous y voilà : le directeur de l'école nous montre 6 palmiers à sucre sur des parcelles cultivables vendues par des villageois à la Commune. On imagine que se dressera bientôt là un nouveau bâtiment d'école au milieu des rizières. On nous explique que l'eau du grand lac Tonle Sap quand il est en crue vient jusque-là. Il est temps de repartir : nous quittons la communauté villageoise de Stoeng avec la conviction que nos efforts, le temps, l'énergie passés et la confiance des membres d'EdR, tout cela vaut la peine. Je me sens fier d'appartenir à notre pe-

tite association qui avec ses petits moyens peut faire de grandes choses. Car pour ces gens, laissés à l'écart du développement de leur pays, ce que nous faisons est énorme. Cette journée aura été un moment fort de notre voyage au Cambodge. Elle aura aussi, nous l'espérons, éveillé la conscience de nos enfants qui pourront en parler à la cantine de leur école à l'occasion du déjeuner solidaire du « bol de riz ». Nos chaleureux remerciements à Kean et à Sonekney pour l'organisation de cette belle rencontre.

Alain Botrel

## Une journée avec les enfants de Klang Leu

Vendredi 8 août. - Ils sont une trentaine d'enfants, de 2 à 14 ans environ, à nous attendre lorsque nous descendons tous les 5 du tuk tuk. Ils interrompent leur activité pour nous accueillir, mais rapidement reprennent dessins, chants, jeux sous la houlette de Pinik et de ses 2 collaboratrices, pas gênés par l'intrusion des visiteurs. Ils sont installés dans un local agréable, propre, lumineux, séparé de la route par une barrière et une petite cour. Ils sont joyeux, à l'aise, petits et grands, chacun à sa place. Nous partageons leurs cris lors d'un jeu de stratégie filles contre garçons. Puis nous quittons cette oasis de paix pour visiter le village et réalisons alors d'où viennent ces enfants : grande pauvreté, maisons en bois fragiles, semblant parfois prêtes à glisser sur la boue lors des grosses pluies de mousson. Derrière le village, nous découvrons le potager où les enfants apprennent à préparer, planter, récolter les légumes. Lorsque nous revenons au centre, c'est pour partager le repas à la préparation duquel les enfants ont participé : c'est bon, tout le monde se régale, même les plus petits sont autonomes

et n'en laissent pas une miette ! Rapidement, garçons et filles débarrassent, nettoient, font la vaisselle. Un petit garçon m'entraîne vers le point d'eau pour me montrer comment il se débarbouille et se lave les dents. Puis c'est la sieste, ils s'installent sur des nattes, recouverts de couvertures, personne ne rechigne et le sommeil vient vite. Certains d'entre nous n'ont pas résisté et se sont allongés auprès des enfants pour un sommeil réparateur ! Après le réveil, activités libres, des jeux sont à leur disposition. Tout le long de cette journée, j'ai été impressionnée par le travail des 3 responsables : en même temps rigueur, respect des règles mais aussi une attention évidente à chaque enfant et beaucoup d'affection. Nous quittons ce lieu magique après moult photos : ils posent, certains font le pitre, se maquillent et jouent devant nous en vrais comédiens ! Puisse ce lieu continuer à fonctionner ainsi !

Monique Imbert.



## Émouvantes retrouvailles à PREY KOY

Mardi 6 août ,le groupe quitte Phnom Penh en direction de Prey Koy avec Kean au volant. Nous retrouvons la campagne cambodgienne qui nous apparait aujourd'hui si familière. Au loin se dessine le village de Prey Koy , un air de déjà vu, on s'y sent bien. Après plusieurs rencontres de filleuls, nous approchons de la maison de la famille de Leng Mey. Elle est au milieu du jardin et me sourit timidement. Quand elle aperçoit Patricia, elle se précipite vers elle, et se jette dans ses bras. Patricia surprise et très émue retient ses larmes. Nous ne l'avons pas revue depuis notre visite de l'été 2011, avant son parrainage, depuis une relation est née entretenue par des échanges de courriers et de photos. La discussion est difficile, elle parle un peu l'anglais, et le vocabulaire manque.....Toutefois un

échange d'énergie circule entre elle et Patricia. Nous la retrouvons quelques jours après sur la plage de Sihanoukville, souriante et gaie. Habillée de bleu, elle se jette dans les vagues en poussant des cris de joie sans trop s'éloigner du bord. Pat l'emmène quelques mètres plus loin, mais non, elle préfère revenir sur le bord et en profiter sans crainte. Un grand moment de bonheur pour elle et pour tous les autres filleuls..... Dans la soirée, nous allons au marché pour effectuer quelques achats pour la rentrée de l'école. Avec timidité et retenue elle choisit son cartable, cahiers, crayons..... Elle essaie également des petites robes qui l'attirent ; trop grandes ou trop petites, elle finit par choisir..... Le petit « happy » murmuré et son petit sourire éclairant son visage font plaisir à entendre et à voir.  
Patricia et José



### Une rencontre inoubliable

Que dire sans dénaturer le souvenir et l'émotion d'une telle rencontre. Nous avons rendu visite à la famille de Makara, notre filleule avec Kean et sa femme. L'idée était de rester une ou deux heures avec eux et d'aller pique-niquer ensuite. La rencontre a été si belle avec les parents, la grand-mère, les sœurs et la tante de Makara qu'il n'y a pas de mots pour la décrire, une évidence .... sur terre pour se rencontrer un jour !

Nous avons fait les courses, cuisiné, mangé, échangé des gestes, des regards et des paroles pleines de sens mais pas dans la même langue. Nous avons ri, nous étions tous bien. Alors que vous dire, oui la maison est simple, le mode de vie rudimentaire, le garde-manger vide, mais le cœur plein.  
Isabelle B.



## Quelques Brèves

### **Le projet « Une école dans les rizières de Stoeng » se concrétise\***

Grâce à des actions rondement menées par Jean-Philippe Brun pour récolter des fonds, grâce aussi à des subventions accordées par des partenaires tels que la Fondation Massalina, le groupe Total, la mairie de Joué-lès-Tours, l'association Solidarité Enfance Khmère, l'association « Coup de pouce » (qui organise sur place deux « séjours solidaires »), sans oublier également les dons de nombreux sympathisants et bien sûr l'apport initial d'EDR, ce projet, lancé en 2012, avance à grands pas. En effet, la pose de la première pierre est prévue le 27 octobre prochain en présence d'une délégation d'EDR France. Sur place, la communauté des villageois, le représentant du comité d'appui scolaire ainsi que le directeur de l'école ont joué un rôle prépondérant en s'impliquant très sérieusement dans la réalisation du projet. Avec le relais ô combien précieux de Kean, le représentant d'EDR Cambodge, les travaux de construction de la nouvelle école secondaire de Masakrong (district de Stoeng) vont donc ainsi pouvoir démarrer. Affaire à suivre dans nos prochains journaux !

\*(le compte rendu d'Alain Botrel que vous avez pu lire précédemment concerne cette école)

### **Bref retour sur notre vide-greniers du 22 juin**

C'est sous le signe de la bonne humeur que s'est déroulé le dimanche 22 juin à Montbazon près de Tours, le vide-greniers où nous avons eu le plaisir d'accueillir quelques sympathisants EDR. Après une journée non-stop très ensoleillée, nous avons quand même récolté la somme de 252,30 euros tout en vendant des articles à 1, 2, 3, 4, 5, 6... bref ne dépassant jamais 10 euros. Une journée champêtre fort agréable et fort sympathique qui nous a permis de « liquider » un peu notre stock d'artisanat asiatique.

### **Résultats d'examens**

Félicitations à nos 5 filleuls(es) qui passaient cette année leur concours d'entrée au lycée : 100 % de réussite. En ce qui concerne le bac, selon Kean, le ministère de l'Éducation a décidé de renforcer la qualité de l'examen en mettant en place des systèmes de contrôle durant les deux jours d'épreuve (4 et 5 août). Cette décision a été prise il y a quelques mois. Les élèves n'ont donc pas pu copier les uns sur les autres et n'ont pas apporté de « brouillons » en classe. Pour l'année 2013/2014, 93.456 élèves passaient le bac ; 23.126 (25,72 %) ont été reçus. Une deuxième session vient d'être décidée par le Premier ministre qui aura lieu les 13 et 14 octobre. Deux filleules étaient inscrites cette année en terminale et passaient donc le bac. Une seule d'entre elles a réussi avec la mention E. La seconde se représentera en octobre.

### **À NOTER SUR VOTRE AGENDA**

**Le samedi 28 mars 2015 se tiendra notre Assemblée Générale suivie en soirée d'un concert de l'École de Musique de Joué-lès-Tours. Les horaires vous seront précisés ultérieurement. Nous espérons vous y voir nombreux.**

Enfants Des Rizières  
33 rue du Gravier  
37300 Joué-lès-Tours  
enfants.des.rizieres@gmail.com  
Site : <http://www.edr.asso.fr>

Contacts :  
Siège MN Guyot 0247676020  
Pays de Loire F.Launay 0962602715  
Lyon H.Pringuet 0472372413